

CATALUÑA TANTO EN EL INSTITUTO CATALÁN DE LA SALUD COMO EN OTROS PROVEEDORES

El Foro crítico reclama a Geli gestión autónoma para la AP

→ Ni gerencia única ni redes sanitarias integradas: el nuevo Foro Catalán de Atención Primaria le ha exigido a la consejera de Salud, Marina Geli, una gestión autónoma para todos los centros del primer nivel, ya sean del Instituto Catalán de la Salud u otras instituciones proveedoras.

■ Carmen Fernández Barcelona

El Foro Catalán de la Atención Primaria (Focap), plataforma que aglutina a todos los colectivos profesionales del primer nivel asistencial autonómico y que se auto-define de independiente y crítica, acaba de realizar su primera actuación: enviarle una carta a la consejera de Salud, Marina Geli, en la que se presenta formalmente y expone sus cinco principales reivindicaciones.

En la carta, firmada por todos los miembros de la comisión gestora del Foro (Alicia Carrascón, Carme Isern, Manel Ferran, Imma Ferré, Montserrat Maynegre, Gemma Mota, Albert Planes, Mercè Rico, Elena Serrano y Francesca Zapater), lo primero que piden es que se identifique el perfil de competencias de las enfermeras de atención primaria y se las dote de autonomía y responsabilidad para establecer los objetivos de sus intervenciones (de acuerdo con la Organización Mundial de la Salud); diferenciando y valorando adecuadamente su experiencia y formación en los concursos-oposición y los baremos de la bolsa de trabajo.

Lo segundo, la gestión específica de la atención primaria, con presupuestos y gestores diferenciados, separada de la gestión hospitalaria, en todas las entidades proveedoras (incluido el Instituto Catalán de la Salud-ICS). "Las evidencias internacionales (y en nuestro propio país) nos hablan de mayor eficacia, eficiencia y motivación por parte de equipos autónomos; una atención primaria fuerte y



La consejera Marina Geli, ante la puerta de la sede del Departamento de Salud.

El Foro Catalán de AP también exige que el plan de desburocratización pactado entre CatSalut y Camfic se amplíe y mejore en el futuro

autónoma produce mejoras de salud en la población", se expone en la misiva. Es decir, el Foro se manifiesta así claramente en contra tanto de la gerencia única que se está desarrollando en el ICS como de las redes sanitarias integradas, que se llevan a cabo desde hospitales de diferente titularidad concertados con el Servicio Catalán de la Salud (CatSalut).

En tercer lugar, el Foro exige que el plan de desburocratización de las consultas del primer nivel asistencial que se acaba de pactar entre

el CatSalut y la Sociedad Catalana de Medicina Familiar y Comunitaria (Camfic), cuya presidenta también está adherida al Foro, se aplique de manera inmediata y se amplíe y mejore en el futuro, bajo el argumento de que "es esencial que los profesionales de primaria se centren en la atención a la salud de los ciudadanos, liberándose de absurdas labores burocráticas que ya tendrían que estar abolidas".

Atención especializada

El Foro reclama igualmente el acceso a la visita especializada y a pruebas complementarias a petición del médico o pediatra de cabecera en el plazo de quince días, y la participación de los profesionales del primer nivel en el plan autonómico de reducción de listas de espera. Todo ello, "sin necesidad de

Pide que las visitas a los especialistas y las diferentes pruebas complementarias se produzcan en quince días y reducir las listas de espera

incrementar los recursos, sólo optimizándolos, es posible capacitar a nuestros buenos hospitales para dar respuesta rápida a las necesidades de consulta de los profesionales de primaria, en beneficio de los ciudadanos: necesitamos más primeras visitas y menos visitas de control".

Cáncer colorrectal

Finalmente, el Foro catalán recién nacido aboga por parar la implantación del nuevo programa de cribaje del cáncer colorrectal tal y como está concebido inicialmente, por este motivo: "Más allá de las dudas sobre la pertenencia de un programa de cribaje poblacional, no creemos adecuado, ni eficiente, que su aplicación se centre en las oficinas de farmacia y los laboratorios y servicios hospitalarios; es beneficioso para la población que las medidas de prevención estén centradas en los servicios que tiene más cercanos (la atención primaria), en sus enfermeras y en los médicos del primer nivel asistencial".

LA DESBUROCRATIZACIÓN, EL 15 DE ENERO

El plan de desburocratización de la atención primaria catalana comenzará a aplicarse a partir el próximo día 15 de enero, según ha informado la Sociedad Catalana de Medicina Familiar y Comunitaria (Camfic), que lo pactó con el Servicio Catalán de la Salud (Camfic). El plan se recoge en dos instrucciones del CatSalut (la 07/2009, sobre criterios y actuaciones de mejora de la coordinación y continuidad asistencial, accesibilidad y resolución y de mejora de la continuidad de los tratamientos farmacológicos entre atención primaria

y atención especializada, y la 06/2009, de emisión de informes del estado de salud o si es preciso de certificados de salud) y en una guía para los usuarios, en las que también han participado el Instituto Catalán de la Salud, la Unión Catalana de Hospitales, el Consorcio Hospitalario de Cataluña y el Colegio Oficial de Médicos de Barcelona. Las labores de las que los médicos de primaria catalanes quedarán liberados a partir de esa fecha ocupan actualmente el 30 por ciento de su tiempo total de trabajo.